

Helmut Volpers

Johannes Bezold: Preis- und Produktdifferenzierung. Determinanten des strategischen Produktmanagements im Buchverlag

1993

<https://doi.org/10.17192/ep1993.1-2.4895>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Volpers, Helmut: Johannes Bezold: Preis- und Produktdifferenzierung. Determinanten des strategischen Produktmanagements im Buchverlag. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 10 (1993), Nr. 1-2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1993.1-2.4895>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

III BUCH, PRESSE UND ANDERE DRUCKMEDIEN

Johannes Bezold: Preis- und Produktdifferenzierung. Determinanten des strategischen Produktmanagements im Buchverlag

Wiesbaden: Otto Harrassowitz 1991 (Buchwissenschaftliche Beiträge aus dem Deutschen Bucharchiv München, Bd.35), 290 S., DM 98,-

Der Buchverlag gilt als Prototyp eines marktorientierten Unternehmens. Ein wesentlicher Faktor verlegerischer Marktstrategie ist die Preis- und Produktdifferenzierung: Derselbe Buchtitel wird in verschiedenen Ausgaben (Hardcover, Taschenbuch) über unterschiedliche Vertriebswege (Sortimentsbuchhandel, Buchgemeinschaft) zu voneinander abweichenden Preisen auf den Markt gebracht. Dieses von Verlagen häufig angewandte Instrumentarium macht die Buchbranche - entgegen ihrer allgemeinen volkswirtschaftlichen Bedeutung - für die Wirtschaftswissenschaften zum interessanten Objekt. Der Buchmarkt wird in der wirtschaftswissenschaftlichen Literatur häufig als ein typisches Beispiel für die strategische Anwendung von Preisdifferenzierung in Verbindung mit Produktdifferenzierung genannt. Bis zum Erscheinen der Dissertation von Johannes Bezold fehlten jedoch umfassende Untersuchungen zu diesem Thema.

Der Autor analysiert in seiner Studie die wichtigsten Varianten der Preis- und Produktdifferenzierung des Buchmarktes im Hinblick auf ihre ökonomischen Zusammenhänge. Die Veränderungen peripherer Produkteigenschaften (Ausstattung des Buches) zum Zweck der Nachfrageausweitung wird als mikroökonomisches Modell dargestellt. Das in wirtschaftswissenschaftlichen Untersuchungen zum Buchmarkt zumeist ausgesparte Verhältnis von Ökonomie und Ästhetik (bzw. Kunst und Kommerz) wird von Bezold zumindest als Exkurs behandelt. Die Arbeit bietet insgesamt eine detaillierte und fundierte Untersuchung zur Preis- und Produktdifferenzierung im Buchverlag. Zwei Schwachpunkte sind allerdings zu nennen. Erstens: Die Studie ist vom methodischen Ansatz zu theoretisch und deskriptiv. Titelbezogene, empirische Analysen zum Marktgeschehen wurden nicht durchgeführt. Der Bezug zur Realität des Buchmarktes der Bundesrepublik erfolgt somit nur indirekt. Zweitens: Der Gebrauchswert der Forschungsergebnisse wird durch ihre textliche Präsentation erschwert. Um die Studie auch für den Verlagspraktiker nutzbar zu machen, hätten Zusammenfassungen der zentralen Resultate und Schlußfolgerungen für die unternehmerische Umsetzung die Arbeit entscheidend bereichert.

Helmut Volpers (Göttingen)